



### En materia electoral, su discurso enfatizó la democracia participativa a través de consultas

Los primeros discursos de la presidenta Sheinbaum contienen puntos que matizan el evidente ánimo de continuar la política del sexenio pasado. Los mercados leyeron bien la oferta de garantías a las inversiones y la apertura a generar energías renovables, aunque el esquema económico es el mismo. Por otro lado, el extenso elogio a López Obrador y la reiterada mención al "presidente", ahogó la expectativa de que la primera presidenta de México construyera su propio proyecto, al menos desde el discurso, y más bien mostró su dependencia del liderazgo del antecesor. Era su opción y ahora habrá que verla actuar. Por lo pronto hizo bien en ir a Acapulco de inmediato.

Los discursos mostraron la continuidad del proyecto político de centralización del poder y del fortalecimiento del presidencialismo a la vieja usanza priista. Las señales fueron claras: el Congreso no incluyó a la oposición en las comisiones de cortesía para recibir y despedir a la Presidenta; si bien se mencionó una promesa de diálogo con algunos sectores, como el privado y organizaciones



## SHEINBAUM: EL COMIENZO

ARTURO SÁNCHEZ GUTIÉRREZ  
PROFESOR INVESTIGADOR, CIENCIAS SOCIALES Y GOBIERNO  
TECNOLÓGICO DE MONTERREY / @ARTUROSANCHEZG

sociales, la oposición partidista no existe en su concepción de la política; en su centena de promesas se asume que el Congreso y su partido aprobarán todas sus propuestas, tal como se presentan; y su frase "gobernar para todos", se diluyó ante la ausencia de una oferta incluyente de ideas y proyectos que no provengan de Palacio Nacional. La oposición guardó un notorio respeto negociado y su voz está ausente de los debates de estos días.

En materia electoral, el discurso de la presidenta Sheinbaum enfatizó la democracia participativa a través de consultas y la revocación de mandato, además de eliminar la reelección en todos los órdenes de gobierno. No fue mucho más allá, aunque en documentos previos se prometía la desaparición de la representación proporcional en el Congreso de la Unión y en los estados, y la desaparición de los OPLEs para concentrar las elecciones en una sola autoridad.

En buen español, continuará la destrucción de las instituciones que nos permitieron avanzar a la democracia y por eso permanece en la agenda del Congreso la iniciativa para desaparecer los

organismos autónomos, empezando por el INAI. En realidad, no era previsible que algo distinto ocurriera, pues fueron las instrucciones de López Obrador a las que la presidenta Sheinbaum no parece que cambiará ni una coma.

La expectativa continúa, pues la Presidenta fue muy escueta en materia de seguridad y pronto conoceremos su plan. Será interesante la elaboración del presupuesto para el ejercicio 2025, pues fueron muchas las ofertas de nuevas políticas sociales, arranque de obras, líneas férreas, reforzamiento del sistema de salud, becas estudiantiles, pensiones, etcétera. Se requerirá una reingeniería económica aún incierta. Es el inicio discursivo, habrá que esperar a los hechos.

*"Será interesante la elaboración del presupuesto para el ejercicio 2025, pues fueron muchas las ofertas de nuevas políticas sociales".*